

## UN MANIFIESTO DE LOS ALBAÑILES

### La Educación Pública no ha progresado

Se nos informa que el Gremio de Albañiles de esta capital lanzará el 15 de los corrientes un manifiesto al país, con motivo de las colonias escolares permanentes y en contra de los actuales

principios de nuestra Educación Pública.

Esta noche, una comisión de estos obreros, acompañados de Julio Padilla harán una visita a la señorita María Isabel Carvajal para obtener de ella una opinión al respecto, dada la circunstancia de ser esta educacionista una de las iniciadoras de las colonias escolares permanentes y de la Escuela de Maternidad.

De este manifiesto se desprende que, si la Secretaría de Educación Pública ha seguido el viejo sistema de empobrecimiento educacional, ha de exigirse que vengan nueva organización y si es posible se pedirá la dimisión de aquellos que no estén de acuerdo en evolucionar nuestro método de enseñanza; de estas cosas están tomando en serio el problema los albañiles que dicho sea de paso, habla muy alto de sus principios ya que son ellos padres de familia en mayoría y ciudadanos conscientes también que tienen derecho a pedir enmienda de lo que la administración pública, no ha querido o no ha sabido encauzar.

Informaremos en su oportunidad el curso que sigan estos acontecimientos.

#### Problemas internacionales

## Alemania y el Tratado de Versalles

Aunque la paz se firmó en Versalles en junio de 1919, la verdadera paz, posterior a la guerra universal de 1914, se ha firmado en Londres, hace pocos días.

Cuando Mr. MacDonald puso su firma al convenio que también firmaron M. Herriot y el canciller Marx, se pusieron, por primera vez, cimientos firmes y sólidos al restablecimiento de la normalidad en el mundo perturbado por el conflicto europeo y sus consecuencias y secuelas.

Mr. MacDonald y M. Herriot merecerán siempre bien de la civilización por su valiente y cívica actitud. Al dar el piquetazo final al absurdo tratado de Versalles han limpiado el camino de la paz de su obstáculo indomitable. Porque el pacto impuesto a los alemanes por los imperialistas franceses y sus aliados de entonces, significaba la perpetuación de un odio que ya ha ensangrentado la historia muchas veces y que amenazaba producir en no lejano día otra catástrofe como la reciente.

El pacto de Londres aspira en forma sincera a acomodar las realidades de la derrota de Alemania con las posibilidades de su economía nacional. Y al mismo tiempo da un toque de llamada final al pueblo francés para que abandone sueños de dominación y esclavitud de su enemigo vencido, que son imposibles y contraproducentes. Francia ahora sabrá que sólo hay redención posible en el trabajo propio; y no en la explotación, por varias generaciones de los hijos y nietos de los alemanes que pelearon y perdieron la última guerra.

La triunfal intervención del primer ministro británico en la cuestión de reparaciones, que ha solucionado el conflicto franco-alemán, parece haber afirmado en forma sólida al régimen socialista de Francia y Alemania. Se ha dicho que el viaje de MacDonald a París, durante las negociaciones, se debió más que a otra cosa a su deseo de hacer una demostración de fuerza en favor de M. Herriot.

Este, en efecto, empezaba a tambalearse bajo el ataque concentrado de los nacionalistas y los extremistas de la izquierda. Pero la valentía y evidente buena intención del jefe del gobierno decidió en su favor a lo más serio de la oposición. Esta se aprestaba a combatir el tratado de Londres en el parlamento; pero el tratado fué aprobado por gran mayoría.

Cuando no otra cosa, la misión de Herriot ha ganado a Francia muchos de sus antiguos amigos que se habían alejado. La República ha vuelto a gozar de la confianza y la estimación de la opinión pública extranjera. Hace tres meses el ambiente era perceptiblemente poco grato, hace un mes absolutamente hostil. Hoy la esperanza en una pronta solución lo llena todo y el nombre de H. Herriot tiene, junto al de Mac Donald, la simpatía y el reconocimiento universal.

## Para trazar cartas marítimas

Washington.—El yate de acero "Niágara", que comanda Mr. Paul D. Blackburn, saldrá inmediatamente a hacer una investigación hidrográfica en la costa norte de Venezuela, después de que se termine de preparar convenientemente en los astilleros de Filadelfia, probablemente el primero del entrante octubre.

Se ha hecho la previa solicitud diplomática ante el gobierno de Venezuela, el cual ha aceptado de manera entusiasta la proposición, agregando que prestará todas las facilidades que sean menester a los oficiales de la marina al momento de su llegada.

La marina se propone hacer la carta hidrográfica de esta área. Exploraciones semejantes se han hecho en las aguas cubanas.

El mundo marítimo ha dependido hasta ahora de las cartas británicas pero los Estados Unidos se proponen ahora hacer sus propias cartas.

## Marítimas

Puerto Rico, 9 de setiembre de 1924.

Ayer a las 20 y 30 horas zarpó para Champerico, vía Corinto el vapor alemán "Sesostriis", de 2434 toneladas, 55 tripulantes, Capitán Otto Kettner y despachado por Felipe J. Alvarado y C. Pasajeros: Alfredo Cirilo y señora para Corinto, sin carga al correo. El Capitán de Puerto.— J. Benito Lizano.

## Colonización de Méjico por judíos

Nueva York.—Después de una conferencia celebrada en el hotel Astor Mr. Louis Marshall, presidente del recién organizado Comité de Refugiados judíos, anunció que había sido debidamente discutida la invitación hecha a ese comité por el presidente electo de México general Plutarco Elías Calles, poco antes de su ausencia de este país en viaje a Europa para la colonización por judíos, de cierta parte de México.

Mr. Marshall manifestó que el comité había sido informado de algunos detalles de las condiciones que persisten en los puntos ofrecidos para su colonización por el señor Roberto Heberman, ex-funcionario del gobierno de México, y que agradecían grandemente la invitación, pero que necesitaba información más definida sobre cómo podrían valerse de la proposición. Dijo también que se había acordado enviar a México una comisión de expertos que estudiaran las condiciones de colonización, y hasta que no se recibiera el informe de ésta no se podría proceder a la realización del plan.

El comité que preside Mr. Marshall fue organizado hace dos meses para tomar medidas con el fin de aliviar las condiciones de aproximadamente 10,000 judíos que se hallan detenidos en puertos europeos a causa de la nueva ley de inmigración en los Estados Unidos.

## Abd-el-Krim contra Francia

### Conferencia del Vizconde de Eza

Madrid.—Con relación a las operaciones que se están realizando ahora entre las fuerzas españolas que pelean en la zona occidental de Marruecos, siguen recibiendo informes procedentes de Tánger en los cuales se afirma que las tribus del interior que antes peleaban contra los españoles se han vuelto ahora contra las guarniciones avanzadas de la zona del protectorado francés.

Se afirma que estas operaciones contra Francia las dirige el caudillo rebelde Abd-el-Krim, que tanto ha batallado contra España.

El general Primo de Rivera presidió una reunión del conse-

jo de estado, donde se discutió todo lo referente a la situación militar en Marruecos.

Burgos.—En el Ateneo de esta capital pronunció una conferencia el señor Vizconde de Eza, tratando en ella acerca de la reconstrucción de España.

El orador dijo, que por deber cívico permanecerá al lado de los agricultores que tanto en invierno como en verano sufren los rigores de los elementos. El señor de Eza manifestó también que ha hecho el juramento de abstenerse de gobernar y concluyó diciendo que se siente optimista por el amor de España.

## Los espectáculos públicos deben comenzar a la hora anunciada

Circular del Sr. Gobernador

Septiembre 8 de 1924

Señores Administradores de los teatros: Nacional, América, Variedades, Moderno y Adela.

Habiendo notado que constantemente se infringe el Reglamento de Teatros y Espectáculos públicos, en cuanto se refiere al artículo 25 que dice: "Las empresas están obligadas a dar principio a la hora anunciada en el programa".

"Todo espectáculo público deberá quedar terminado a las doce de la noche lo más tarde.

Las infracciones de este

artículo serán penalizadas con una multa de cincuenta a cien colones"; y a fin de tener el control acerca del fiel cumplimiento de las disposiciones del artículo anterior, de mañana en adelante autorizaré celadores en cada teatro para que se sirvan darme informes exactos a ese respecto.

Lo que comunico a usted para su inteligencia y fines consiguientes.

Los celadores que acreditaré llevarán una tarjeta de esta Gobernación firmada por mí.

De usted muy atto. y S.S.

ROGELIO SOTELA  
Gobernador

## Una revolución inminente en Bulgaria

Viena.—El gobierno búlgaro presidido por Zankov, ha hecho manifestaciones reconociendo la inminencia de la revolución.

Los esfuerzos que se habían hecho para ocultar el verdadero estado de las cosas tenía por objeto el evitar en lo posible la provocación de las masas a la revuelta armada.

Dentro de pocos días el gobierno de Zankov pondrá nuevamente en práctica los procedimientos que tanto éxito le han proporcionado otras veces. Es decir: Procederá al arresto en masa de los

caudillos campesinos, con el fin de precipitar los acontecimientos, cuando aún los revolucionarios no están perfectamente organizados y por tanto se les puede sojuzgar más fácilmente.

Mr. Popov, embajador búlgaro en Berlín, el cual regresó de su país recientemente, hizo declaraciones a la prensa diciendo que la situación interna era peligrosa y repitió el mandado argumentando de que para evitar la revolución era necesario que el Consejo Supremo de los aliados

### Nota del día

Cómo se empieza?

## De pequeñas causas

"De pequeñas causas" es el título de una pequeña comedia o entremés teatral, escrita hace mucho tiempo por Jacinto Benavente.

En ella se explica cómo se evita una crisis ministerial solo porque la señora de un ministro tiene que estrenar un traje original hecho expresamente para una fiesta que se tiene que celebrar en palacio. Si la crisis se produce antes de la fiesta, la señora no podrá lucir su nuevo traje, que es todo un poema de novedad y elegancia. Y para poder lucir su traje, convence a su esposo, el señor ministro, de que no debe presentar entonces la dimisión o debe retirarla si la tiene presentada.

Por eso Benavente, el año pasado, en sus conferencias de Nueva York dió una sobre modas y otra sobre política. Y la primera la empezó con estas palabras: "Vamos a tratar hoy sobre el tema de las modas, que es lo más importante que existe en el mundo", mientras que la segunda la empezó diciendo: "Vamos a hablar hoy de política, que es lo más insignificante que se conoce".

Los españoles de México, cuando pasó por allí Benavente, lanzaron el proyecto de levantarle una estatua en Madrid. Bien se lo merece, mejor que muchos otros, este ingenioso explorador de ironías y sutilezas.

Benavente y su comedia "De pequeñas causas", nos han hecho recordar cómo suelen empezar las grandes tragedias internacionales.

En junio de 1909 unos obreros españoles que trabajaban en una mina del Rif, fueron agredidos por unos bandidos rifeños. Aquella tarde salieron de Melilla las tropas españolas para castigar a los bandidos agresores, y empezó la guerra de Marruecos que continúa todavía, al cabo de quince años, con la misma feroz que empezó.

Seis meses antes, en la Imprenta del Ministerio de la Guerra de Madrid, se había impreso todo el plan de campaña que se había de desarrollar en Marruecos.

Por una agresión semejante, desembarcaron los franceses en Casablanca, y todavía están allí, gobernando el Magreb a su antojo desde hace veinte años.

Por un crimen cometido por un estudiante en Sarajevo, se lanzó el Austria sobre Serbia, Rusia sobre el Austria, Alemania sobre Rusia, Francia sobre Alemania, Bélgica fué invadida, Intervino Inglaterra y se mezclaron en la danza de fuego y de sangre, el Japón, Italia, Turquía, Bulgaria, Rumania, Montenegro, el Africa del Sur, Argelia, la India, Australia, el Canadá, los Estados Unidos, y hasta la República de San Marino y algunas Repúblicas de la América Tropical.

Ningún crimen de la historia—y cuidado que se han cometido crímenes!—trajo al mundo consecuencias tan graves, como el crimen de aquel estudiante serbio. Por haber matado él a dos personas, los gobiernos se consideraron en el deber de matar veinte millones de hombres.

Pero es que antes de cometerse el crimen de Sarajevo, las grandes naciones habían afilado los sables y puesto a secar la pólvora.

La sorpresa sólo pudo alcanzar a Cándido y a Pánglos. Ahora, cada vez que se habla de conflictos en la China, sentimos un poco de emoción. A la China le tenemos mucho recelo. Es decir, a la China no; a los americanos y a los japoneses que se disputan su influencia en aquella vasta región tan copiosamente poblada.

El mejor día hay en China una agresión contra los americanos, los Estados Unidos quieren intervenir y el Japón se opone deteniendo a China. O al revés. Puede ser la agresión contra los japoneses, querer intervenir el Japón y oponerse los Estados Unidos.

Y ese día—que puede ser el día en que menos se espera—desde las costas de América hasta las costas del Asia, se enciende todo el Pacífico a fuerza de cañonazos.

"De pequeñas causas" tiene una trascendencia mucho más grande que la que le quiso dar el irónico Benavente.

BERNARDO MERINO

## LA ESPAÑA ALMACEN DE ABARROTES

Fábrica de Velas, Jabón y Fideos

100 varas al Oeste del Palacio de Justicia

Martinez & Co.

APARTADO N° 211

TELEFONO N° 694

Fábrica de Hielo, Cervezas y Aguas Gaseosas Lager grande y pequeña

## TRAUBE

Doble Grande y Pequeña

Aguas minerales: Kola Doble Kola Champagne Cream Soda - Gengerale

## LA PRENSA

DIARIO DE LA VIDA NACIONAL

DIRECTOR - GERENTE ENRIQUE FONSECA ZUNIGA

REDACTORES: BERNARDO MERINO, (jefe) LESMES SAUREZ

ADMINISTRADOR:

RAFAEL FONSECA CALVO

EDITORES:

SOCIEDAD "GERMINAL"

JEFE DE TALLERES: RICARDO FALCO

7ª Av. Este - N° 344

## TESORERIA GENERAL DEL PARTIDO REFORMISTA

Se avisa a todos los Reformistas que tengan en su poder obligaciones a cobrar a esta Tesorería que deben hacerlas efectivas en el término de 15 días contados desde esta fecha.

ENRIQUE FONSECA ZUNIGA Tesorero

1º de Setiembre de 1924.

## NUEVO DEPOSITO DE MADERAS

LOCAL CONTIGUO A "LA PROVEEDORA"

Maderas del Pacifico, hierro para techo e imitación ladrillo, tela metálica, clavos, cemento, caña y toda clase de articulos para construcción

PRECIOS MODERADOS

Teléfono 1048 :-: Apartado 614

## Golpeado

por una vaca

En San Sebastián fué duramente golpeado por una vaca de su propiedad el honrado agricultor don Mariano Campos, vecino importante de ése distrito.

A consecuencia de este atropello, el Sr. Campos ha tenido que guardar cama algunos días, pero dichosamente se encuentra un poco mejor, lo que celebramos.

Anúnciese usted en La Prensa

## Boda en Aserri

Próximamente contraerán matrimonio en este pueblo el culto caballero Don Napoleón García Rojas con la simpática señorita Ofelia Chacón Picaño.

Muchas felicidades deseamos a los contrayentes.

## ELIXIR ANTINEVROSIOSO

El gran remedio para el que sufre del corazón y de ataques nerviosos.

## INYECCION 33

Para gonorreas y purgación, etc. Famoso por su eficacia.

## EMBROCACION BLANCA

Lo mejor para el reumatismo

## PANALTOL

Cura las toses y en fermedades bronquiales

De venta en

Farmacia

"EL COMETA"

100 v. Oeste Mercado

## El Cambio

Hoy a las 10 horas

New York	402 0/0
Londres	356
París	106
España	264 1/2
Italia	88
Suiza	377 1/2
Bélgica	100 1/2
Amsterdam	39 oro am.

Busque 'La Prensa'

Inserción pedida

## Monstruo trisipite

## Triptico de la tiranía venezolana

I

JUAN VICENTE GOMEZ

Te llamará la Historia no ya Juan ni Vicente, nombres que simbolizan el cristiano ideal; tal vez te nombre Judas, fusco genio del Mal a quien los Santos Libros acusan de infidente... O bien, Caín, el monstruo de la ceñuda frente, pues, como aquel, quebrantas el amor fraternal... y cien generaciones te dirán: criminal y otras cien, compasivas, exclamarán: dementel Porque robas y matas y porque eres traidor, porque asechas e infamas el candor virginal, te maldice la pluma del patriota ferviente; el hogar te maldice, que cayó en deshonor... Y los pueblos que oprimes forjarán el puñal que en tu fofa carroña clavará el insurgente!

II

JOSE VICENTE GOMEZ

Vives en la opulencia... Ridícula opulencia del que se siente cóndor y es apenas un pato; del millitar bisoño que alardea, insensato, con el colismo propio de su propia inconsciencia... VII es esa abundancia! Te la dió el arrebato que ejercieran los tuyos en la ajena tenencia; más, también te legaron, cual satánica herencia, criminales instintos que en mis versos delato. Comandas un ejército para el que eres extraño; ¿cuándo gozó los triunfos que decidí tu acero... si tu valor es virgen, equivalente a cero; si sólo en tus cuarteles eres feroz y huracán? soldado improvisado en los teóricos tomos: no te hallarán de frente los vengadores plomos...

III

EUSTAQUIO GOMEZ

Bien sé que no eres hombre, que vienes del Averno y eres allí en Táchira como una maldición... que nada te conmueve, ni aún el llanto eterno, porque un pedruzco llevas en vez de corazón. Tu vida? la conozco! Luciferina historia de quien buscó en el crimen las áuricas presillas... Cobardel Tu segaste la vida meritoria de aquel varón ilustre que se llamó Mata Illas! Y luego, qué sarcasmo! la turva hosca de vándalos que asolan hoy mi patria! sí; prez y sin ventura, tus crímenes premiaron con una jefatura... Cantaron tus excesos, gloriaron tus escándalos, para que en ese pueblo que tu crueldad azita, plantaras, sanguiararlo, la bárbara picota.

ATHOS

## Fué asaltado el tren de Veracruz

Ciudad de México.—El tren de Veracruz fué asaltado cerca de San Salvador, a una distancia de cuarenta kilómetros de Jalapa, la capital de ese estado, por cien rebel des capitaneados por el general Guadalupe Sánchez, uno de los jefes de la última revolución que se sublevó con las fuerzas del gobierno y se pasó a los revolucionarios.

A las tres y media de la tarde la locomotora y dos vagones se salieron del andén, volteándose con su carga de pasajeros, a consecuencia de los obstáculos que los dichos asaltantes habían colocado con ese objeto en la línea férrea.

Inmediatamente los rebeldes hicieron disparos sobre los pulmans y los otros vagones, matando, según informa el despacho, a unas veinte personas, entre las cuales se cuentan dos soldados de la escolta y varios alemanes y mejicanos, e hiriendo a algunas docenas más de pasajeros, inclusive tres alemanes, los que con los rifles de los soldados heridos, prestaron ayuda a los militares de la escolta en una tentativa que no tuvo éxito para batir a los asaltantes.

Los pasajeros todos fueron robados, sin repar en edad ni sexo.

La escolta del tren libró una verdadera batalla con los rebeldes, sin que pudiera

Impedir que cometieran los atentados que se enumeran e inmediatamente el gobierno no dió órdenes a la guarnición inmediata de que emprendiera la persecución de los bandidos, de cuyo jefe Sánchez no se tenía noticia después de haberse internado en las montañas huyendo a la persecución de las tropas federales.

## Teatro Completo

S J Alvarez Quintero

A \$ 3 50 TOMO

I. PRIMEROS ENSAYOS

Prólogo: Esgrima y amor. Belén, 12, principal: Gilito: La media naranja: El tío de la flauta: Eperegrino: Las casas de cartón: La Reja: Apéndice

II. COMEDIAS Y DRAMAS

La vida íntima: El patio: Los Galeotes.

III. COMEDIAS Y DRAMAS

La pena: La azotea: En dile: Las flores.

VI. COMEDIAS Y DRAMAS

La Zagala: Amor a oscuras. La casa de García: A la luz de la luna.

V. COMEDIAS Y DRAMAS

La dicha ajena: Pepita Reyes y Mañana de sol.

La buena sombra: Los borracho.

El traje de luces: El motete: El estreno: Abanicos y panderetas

(A Sevilla en el "botijo")

## Libros en venta

M CERVANTES

DON QUIJOTE DE LA MANCHA, 2 tomos ilustrados.

SOFOCLES

Edipo Rey: Edipo en Colona: Antígona

HOVERO

ILIADA, con grabados.

### Libros nuevos

Julia Trigo, una de las hijas de Felipe Trigo, el novelista autor de "Las Ingenieras" que se mató de un balazo, a empezado a editar la colección de las obras completas de su padre.

El último tomo que hemos recibido se titula, "En los andamios" y es un conjunto de bocetos de novelas y dramas, que unos se publicaron con éxito y otros quedaron sin terminar. Los admiradores de Felipe Trigo encontrarán en este libro cosas interesantes y nuevas.

Acabamos de recibir dos volúmenes de las obras completas de Ramón Pérez de Ayala. Uno de ellos se titula "Bajo el signo de Artemisa" y contiene seis novelas cortas, algunas escritas en su mocedad. El otro volumen contiene la novela "Los Trabajos de Urbano y Simona".

Son reimpresiones y no vamos a hacer de ellas juicios críticos. Pero bueno será advertir que las novelas mencionadas son de lo mejor que ha salido de la gloriosa pluma de este célebre literato español.

### Serie CARUSO

DE VENTAS A PLAZOS DE DISCOS Y VICTROLAS VICTOR

Obsequio N° 8. Favorecido: MANUEL ESCALANTE D. con el Contrato N° 68

Testigos: Fernando Contreras R., Santiago Fernández Yglesias, M. Bernardo Coto C., Alfonso Subirós Feo, José María Araya.

Reserve su acción en la Serie "SAGI-BARBA", que está por jugarse. Pida informes.

Suscríbase a "La Prensa"

### Romería a Cartago

El Pbro. Rosendo de J. Valenciano está haciendo los preparativos para unaperegrinación a Cartago los primeros días del mes entrante.

Los romeros harán el viaje á pie desde esta ciudad, saliendo del templo de la Merced en ordenada formación y presididos por su organizador.

Aun recordamos la célebre romería a Cartago hace 24 años, que ha sido uno de los actos religiosos más imponentes que hemos presenciado.

### El trancazo en San Sebastián

Un vecino de San Sebastián nos informa que la influenza ó trancazo está azotando sin piedad al vecindario

Atacado de esta enfermedad guarda cama don Amadeo Jimenez; igual penalidad les ha tocado á los señores don Célmo Avendaño, don Rafael Herrera P., don Vicente Jimenez R., don José Barboza, don José A. Ureña y otros más.

### Aviso

Se alquilan los altos de Botica de don Mariano Jiménez.

### Lea "La Prensa"

### PARA CURAR UN RESFRIADO EN UN DIA

todo el mundo toma el LAXATIVO BROMO QUININA (Pastillas). Los boticarios devolverán el dinero si deja de curar. La firma de E. W. GROVE se halla en cada cajita. Hecho por la PARIS MEDICINE CO., St. Louis, E. U. de A.

## Conquistemos nuestra libertad con el ahorro

Todo pueblo civilizado siente la profunda necesidad del ahorro; todo individuo consciente de la alta misión que debe desempeñar en la sociedad ha de buscar en la economía la libertad para poder actuar ampliamente en el medio en que desarrolla sus actividades.

Las buenas situaciones en la vida no son siempre duraderas; dificultades, situaciones desesperantes, puede llegarlas a sentir tanto el que es hoy rico, como el pobre. Por eso debemos pensar en ahorrar siquiera una parte insignificante de nuestros salarios, pues el que gasta tanto o más de lo que gana, sentirá tarde o temprano, por ley natural de defensa del capital, las exigencias de sus acreedores.

No es hombre libre quien no tenga el hábito del ahorro; y siendo los individuos fiel reflejo de las naciones, las malas situaciones, los desórdenes económicos de cada habitante, obstaculizan más aún la buena marcha de la Administración nacional.

Medite serenamente en lo que al cabo de un año, de dos, de diez, significan los pequeños gastos innecesarios que Ud. hace; saque cuentas y verá que tristemente, como se deshace el jabón en sus manos, deja Ud. escaparse su fortuna y lo que es peor aún, la fortuna de sus hijos, que no es suya.

EL BANCO DE COOPERACIÓN NACIONAL es una Institución nueva que ha de hacer profunda escuela en Costa Rica; sus institutores no llevan la ambición de obtener fabulosas ganancias, sino que buscan, en primer lugar, el bien de la comunidad. Las acciones tienen un valor de ₡ 200.00 y esa suma puede Ud. pagarla, ya en abonos semanales, de ₡ 1.25, o por mensualidades de ₡ 5.00. Acuerpe nuestra idea; que si la Sociedad Cooperativa Constructora ha podido dar techo a muchas personas pobres; si ha podido llegar a formar, según el último estado de cuentas, ₡ 125,416.77 de capital sano; si sus centavos ahorrados no han sido DESFALCADOS, según los temores de muchos incrédulos o malediscientes e injustos, no hay razón para sospechar siquiera que este Banco, levantado bajo los cimientos incommovibles del honor, pueda llegar a un fracaso, dejando irrealizada la idea patriótica de hacer, sin muchas palabras, un bien efectivo a Costa Rica.

### Directiva del Banco de Cooperación Nacional

#### PROPIETARIOS:

- Presidente, don Eduardo Castro Saborío
- Vicepresidente, " Cecilio Nieto Casabó
- Secretario, " Alejandro Salazar Ureña
- Prosecretario, " Julio Padilla Romero
- Fiscal, " José G. Lorente Boscá
- 1er. Vocal " Tomás Fernández Bolardi
- 2º " " Francisco María Núñez
- 3er. " " Ricardo Falcó Mayor
- 4º " " Dacio Quirós

#### SUPLENTE:

- 1º— Don José Madriz Cerdas
- 2º— " Jorge Fonseca Sáenz
- 3º— " José Luis Carvajal

#### COMITÉ DE VIGILANCIA

- 1º—Don Guillermo Steinvorth Marín
- 2º— " Cipriano Güell Partagás
- 3º— " Maximiliano Koberg Bolandi

#### GERENTE:

Don Andrés Boza Cano

### Depósito y aserradero de Maderas

A. GIUSTINIANI

Maderas de todas clases y dimensiones

Especialidad en maderas de LAUREL. Las maderas son de nuestra propiedad, lo cual nos permite mantener precios favorables a nuestros clientes.

Frente a la Estación del Pacífico.

Apartado 334

Teléfono 61

### La Libertad y el Herediano estarán frente a frente

Retado el equipo Herediano a jugar una partida de foot-ball con su adversario más temible que es el primer team de "La Libertad", el Capitán señor Rosabal ha contestado aceptando.

Este match se verificará en la Sabana el 15 de Setiembre en honor a la Liga Nacional.

Tendremos ese día uno de los espectáculos que más atraen la atención del público, sobre todo cuando los carteles anuncian a sus jugadores favoritos que están dentro de las primeras divisiones de La Libertad y Herediano.

Después de celebrada esta sensacional partida, los veteranos del deporte jugarán un match en la misma cancha.

Está previsto que al concurrir ha de ser enorme y que no pocas apuestas se librarán a favor y en contra de los equipos que más laureles han conquistado en el país por su pericia y organización en el juego de balompié.

### Sociedad que progresa

En esta semana serán protocolizados los Estatutos del Banco de Cooperación Nacional.

A fin de interesar a todos los costarricenses en esta organización económica, la Junta Directiva ha acordado intensificar la propaganda por medio de agentes y folletos que circularán por todo el territorio.

Con el tiempo será ésta una de las instituciones bancarias más poderosas del país, pues sus beneficios lograrán encauzar con más aliento la corriente de simpatía y confianza que ya tiene ganada en el público capitolino esta simpática y benéfica institución.

#### Libros en venta

A ₡ 5.00 el tomo empastado

- J. OCTAVIO PICÓN
- DULCE Y SABROSA
- LA HONRADA
- JUANITA TENORIO
- MUJERES
- SACRAMENTO
- LÁZARO: JUAN VULGAR
- CUENTOS DE MI TIEMPO
- DRAMA DE FAMILIA
- LA HIJASTRA DEL AMOR.
- BALTASAR GRACIA
- TRATADOS
- R. BLASCO IBÁÑEZ
- ORIENTE
- CUENTOS VALENCIANOS

## Octavio A. Fayad

Ofrece al comercio Betún Shinola pequeño, negro y rojo, a razón de ₡ 23.00 la gruesa. 25 varas al sur de "La Proveedora"

## United Fruit Co.

### SERVICIO DE VAPORES

Principiando con el vapor CALAMARES que llegará a Puerto Limón el día 3 de abril próximo, los vapores CALAMARES, PASTORES, ULUA y TOLOA harán el servicio regular entre Nueva York y Puerto Limón, llegando los días jueves en la mañana y zarpando los días sábado en la tarde. Tanto en el viaje de venida como en el de regreso, dichos vapores harán escala en Habana y Cristóbal.

Los vapores LA PLAYA, SAN BENITO, SAN BRUNO y SAN BLAS, harán el servicio regular entre Boston y Limón haciendo escala en Habana y Cristóbal, llegando a Puerto Limón los días jueves en la mañana y zarpando directamente para Boston, los domingos en la mañana.

Los vapores CORONADO, BAYANO y CAMITO, de la Elders & Fyffes Ltd. llegarán a Puerto Limón cada quince días, los jueves en la mañana procedentes de Bristol, Inglaterra, vía Kingston, y saldrán los viernes en la tarde vía Cristóbal y Kingston, para Bristol, Inglaterra.

Todos estos vapores harán el servicio de pasajeros y carga.—Para más informes dirigirse a las oficinas de la Compañía en Limón o en San José, o a los sub Agentes en San José, Sers. Sasso & Pirie, Sucesores.

G. P. CHITTENDEN Administrador

San José, 28 marzo de 1924

### Socios del Banco de Cooperación Nacional

Socios de la lista anterior 390, con 458 acciones.	439 Ferreol Carbonell Sáenz 1
391 Tito Chacón Cordero 1 Ac	440 Raúl Alvarado 1
392 Jorge Aragón 1	441 Vidal Quirós Escalante 1
393 Fausto Calderón Coto 1	442 José M. Acuña Chavez 1
394 Concepción J. de Calderón 1	443 Deifilio Selva 1
395 Argentina Calderón Jené 1	444 César Nieto 1
396 Julieta Calderón Jené 1	445 Cecilio Nieto 1
397 Fausto Calderón Jené 1	446 Angelina de Nieto 1
398 Alberto Molina 1	447 Edwin Paniski 1
399 María de Molina 1	448 Alice Paniski 1
400 Guillermo Hopp 2	449 Cipriano Gu 2
401 Blanca Sáenz de Mora 1	450 Manuel Enrique Calvo B. 1
402 Angel Cavallini 1	451 Augusto Trejos López 1
403 Francisco Andrade 1	452 María Roig V. 1
404 Emilia B. de Barrientos 1	453 Angela R. de Jiménez 1
405 Vicente Calderón Navarro 1	454 Rosario Mory 1
406 Cristina Soano Rivera 1	455 Benildo Morales 1
407 Otilia Solano Carvajal 1	456 Marta Granados Jiménez 1
408 M.ª Cristina S. de Montero 1	457 Modesto Le Roig 1
409 Eva Madrigal Meneses 1	458 Reinaldo Zúñiga Rojas 1
410 Julia Vega Fernández 1	459 José Rojas Monge 1
411 Manuel Vega Fernández 1	460 Fernando Cañas Vargas 1
412 José Ana Abarca 1	461 Humberto Salazar Mora 1
413 Marcellino Ríos 1	462 Lucila Salazar Mora 1
414 Alvaro Durán Rocha 1	463 Zacarías Salazar Mora 1
415 Manuel Durán Rocha 1	464 Josefina Salazar Mora 1
416 Luis Pacheco 1	465 Josefina Mora Valverde 1
417 Olga Granados Cascante 1	466 Lidia de Guevara 1
418 Ramón Avendaño Sánchez 2	467 Enrique Batista 1
419 Enrique Herrera Paut 1	468 Juan Enrique Jiménez 1
420 Manuel Valverde León 1	469 Julio Armas Ferrer 1
421 Eduardo Castro Saborío 5	470 Josefa Armas Ferrer 1
422 Vicente Ramírez Chacón 1	471 María Armas Ferrer 1
423 Alfredo Muñoz B. 2	472 Ramón Pineda Solano 2
424 Ana de Martínez 1	473 Domingo Francisco Rojas 1
425 Claudio Cortés Bolaños 1	474 Miguel Armijo Martín 1
426 Alberto Alfaro Venegas 1	475 Miguel A. Guevara H. 1
427 Gonzalo Oreamuno Flores 1	476 Ignacio Bermúdez 1
428 Tomás Soley Guell 1	477 Joaquín Urbina A. 2
429 Renato Delcore Alvarado 1	478 Tomás Fernández B. 1
430 Yolanda Delcore Alvarado 1	479 José García Salazar 5
431 Clemencia Delcore A. 1	480 Macedonio Meneses G. 1
432 Rafael Delcore M. 1	481 Mercedes Rodríguez Fallas 2
433 Clemencia A. de Delcore 1	482 Aquileo Orlich 1
434 Concepción Coli Roig 1	483 Blanca Ramírez de Orlich 1
435 Nicanor Gámez Vázquez 2	484 Mercedes Orlich Ramírez 1
436 C. Ricardo Zúñiga V. 1	485 Yolanna Chaves Ramírez 1
437 Horacio Parra Latorre 1	486 Ismael Vargas Vargas 1
438 Graciela Acevedo Alpizar 1	487 Rosalía Carvajal de Solera 1
	488 Evaristo Solera Sagot 1
	489 Mariño Zúñiga Castro 1

# CALZADO SAUMA

# La problemática renuncia del Rey de España

Hendaya, frontera franco española. Entre los políticos españoles, según informes de fuentes fidedignas, existe todavía bastante resentimiento por la actitud del rey Alfonso al producirse el golpe de estado del general Primo de Rivera en setiembre pasado, pero es dudoso aunque no imposible, que en el caso de la caída del Directorio, ninguno de ellos osara pedir al monarca su abdicación.

Este es tema que, no obstante, no dejaría de tomarse en consideración si los antiguos políticos volviera al poder. Pero la abdicación, aparte las naturales objeciones que presentaría D. Alfonso, es físicamente difícil a causa de la débil salud del príncipe de Austria. Y en el concepto de muchos sería un paso político delicadísimo, porque en el ánimo de muchos se podría iniciar la guerra civil.

Se afirma que el rey está enterado de la situación y ha estado discutiendo los mejores medios de indicar cordialmente a Primo de Rivera la necesidad de renunciar, para evitarle complicaciones, incluyendo entre ellas el peligro de una división del ejército, parte favorable a Primo de Rivera y parte favorable a un nuevo gobierno.

Infelizmente, según estos informes, el dictador rehusa abandonar el poder, por lo que se hace posible el choque en caso de que otro jefe militar, quizá el general Berenguer, ex-alto comisario en Marruecos, o algún líder político de prominencia, como el conde de Romanones o Maura diera un paso con el consentimiento tácito del rey.

En vista del descontento general puede asumirse que los enemigos de Primo de Rivera aumentan diariamente, lo que da base a la predicción de que el Directorio no durará mucho. Esta impresión se recoge entre los políticos, que afirman la inminencia de la constitución de un gobierno liberal que inmediatamente abriría las cortes, y negociara la terminación del problema de Marruecos. El general Primo de Rivera, según este plan, se desterraría voluntariamente.

Imaginarse a Ernesto Vilchez haciendo opereta es como imaginarse a Napoleón bailando el tango. De cerrarse los tratos, la compañía de Vilchez estará en esta capital a mediados del mes de octubre.

# LA COMPAÑIA DE VILCHEZ

## Aclarando un error

En un estimado colega de la mañana nos ha sorprendido la siguiente gacetilla:

"OTRA OPERETA PARA EL NACIONAL — Hemos sabido de buena fuente que un empresario teatral de esta capital está haciendo gestiones con el fin de traer al Nacional la reputada compañía de operetas del eminente actor Ernesto Vilchez, actualmente en tournee por los países latinos del Sur.

Nos alegraríamos que esta compañía viniera a Costa Rica, para que nuestro público viera un conjunto de artistas empuentes dirigidos por un actor genial y con obras valiosísimas.

El que ha hechado a volar esa noticia ha confundido la magnesia con la gimnasia.

Vilchez es uno de los más grandes actores dramáticos que tiene España, creador de tipos exóticos y único en su clase. Su repertorio, de extraordinario valor artístico, se compone de altas comedias y tragedias. Su compañía es de lo más notable que se pasea por América; mejor que la de la Guerrero y mejor que la de Borrás.

El que ha hechado a volar esa noticia ha confundido la magnesia con la gimnasia.

## :- LAS OLAS :- MIGUEL ARMIJO

Hierro para techo Inglés 28 G.—Arroz, sal y mercaderías en general al por mayor a los precios más bajos de Plaza.

APARTADO 228 - TELEFONO 13

Suscribase usted a "La Prensa"

## ROMULO ARTAVIA

Agente exclusivo de la Harring Hall Marvin Safe Company, ofrece caja de hierro de todos tamaños en abonos mensuales, y un buen surtido de los acreditados sombreros de pita "Montecristo", a precios bajos.

—San José de Costa Rica—

Tel. 691 — Ap. 653

## OFRECEMOS

Un gran surtido de las mejores Capas de Hule llegadas al país. Tamaños grande y pequeño para colegiales

## Tomás Fernández

Apartado 614 — Teléfono 198

## UN MANIFIESTO DE LOS OBREROS MEXICANOS A LA "AMERICAN FEDERATION OF LABOR"

Washington—El señor Luis N. Morones, Presidente de la Federación mejicana del trabajo, ha enviado un mensaje a la American Federation of Labor el que le expresa profunda gratitud por el apoyo dado por la organización norteamericana al gobierno del presidente Obregón durante la revolución de la Huerta.

El mensaje fue en contestación a los saludos enviados por telégrafo por la American Federation of Labor con motivo del almuerzo dado al presidente electo Calles de México en Atlantic City. El teyto dice en parte como sigue:

"Los obreros de México no olvidará la ayuda prestada en los momentos críticos de la vida de nuestra organización, que en cumplimiento de su deber colaboró con el ejército leal revolu-

cionarlo comandado por el presidente Obregón y otros funcionarios leales a su gobierno, triunfando así contra las fuerzas reaccionarias y haciendo posible el logro del triunfo completo en la campaña electoral en que elegimos como nuestro próximo presidente al general Calles.

Estamos profundamente agradecidos por las cortesías hechas por ustedes a nuestro candidato y el que tengo la seguridad, será un factor para ampliar y fortalecer las relaciones entre los movimientos obreros del continente, representados en la Confederación Panamericana del Trabajo y continuará la política justa y progresista sostenida hasta hoy por el actual gobierno."

El señor Morones es el jefe de los obreros dominados "rojos" en México.

# Libros en venta

- A \$ 5.00 el tomo empastado.
- V DE CAMPOAMOR**
- POESÍAS COMPLETAS, 3 tms
- QUEVEDO**
- PÁGINAS ESCOGIDAS
- ESCRITOS POLÍTICOS
- EDUARDO ZAMACOIS**
- EL OTRO
- UNA VIDA EXTRAORDINARIA
- EMILIO ZOLA**
- VERDAD, 2 TOMOS
- TRABAJO, 2 TOMOS
- LA TIERRA
- LOURDES, 2 TOMOS
- EPISTOLARIO
- B. PEREZ GALDOS**
- DOÑA PERFECTA
- EL ABUELO : CELIA EN LOS INFIERNOS, 2 TOMOS
- LO PROHIBIDO, 2 TOMOS
- EL DOCTOR CENTENO, 2 t.
- MISERICORDIA
- EL CABALLERO ENCANTADO
- LA DE BRINGAS
- ELECTRA : EL TACAÑO SALOMÓN, 2 TOMOS
- REALIDAD
- LA INCÓGNITA
- LA FONTANA DE OPO
- TRISTANA
- F. PI Y MARGALL**
- CARTAS ÍNTIMAS
- LAS LUCHAS DE NUESTROS DÍAS
- HISTORIA DE LA PINTURA EN ESPAÑA, rústica \$ 3 50
- LAS CLASES : JORNALERAS \$ 0 75

# Una revolución...

permitiera a Bulgaria aumentar sus efectivos militares.

Todos los gobiernos de Bulgaria, desde la terminación de la guerra hasta la fecha, han usado este mismo argumento para justificar el aumento del Ejército.

Grecia, Yugoslavia han protestado de los procedimientos capciosos que está empleando Bulgaria para sofocar la inminente revolución y alegan que se está reclutando a voluntarios y a los oficiales de la reserva, alegando que son necesarios para la conservación del orden.

Los gobiernos griego y yugo-eslavo han denunciado estos hechos, diciendo que son violaciones del tratado de Neuilly.

Suscribase a La Prensa

# LA NUEVA GEISHA

Esta nuevo cantina se abrirá en estos días en el local esquinero del SIGLO NUEVO.

A \$ 1-25 el tomo empastado

- Raras superiores y razas inferiores, N. Colajani, 3 ts.
- La defensa de los trabajadores y la jornada de ocho horas, C. Kautsky
- Leopardi a la luz de la ciencia, G. Sergi, 2 ts.
- La cuestión social es una cuestión moral, Th. Ziegler, 2 ts.
- El feminismo en las sociedades modernas, E. González Blanco, 3 ts.
- La conciencia criminal, M. Longo
- La sanidad social y los obreros, I. Valentí Vivó, 2 ts.
- Antropología criminal, E. Laurent
- Nuevos derroteros penales, P. Dorado.
- El socialismo y el pensamiento moderno, A. Chiappelly, 2 ts.
- Política social y Economía Política, G. Schmoller, 2 ts.
- De los delitos culposos, A. Angiolini, 2 ts.
- El Arte en la muchedumbre, G. Piazzi, 2 ts.
- El concepto de la existencia, A. Dieroff.
- El matrimonio histórico / la sociología general, A. Astuaro
- El alma de la muchedumbre, P. Rossi, 2 ts.
- La Filosofía y la Escuela, A. Angiulli, 3 ts.
- El Mundo y el Hombre, C. Perrini
- Acción socialista, J. Jaurés, 2 ts.
- Los sugestionadores y la muchedumbre, P. Rossi
- La Nueva Pedagogía, G. Rodríguez
- Los comienzos del arte, E. Grosse, 2 ts.
- El paro forzoso, M. Thury
- El derecho del más fuerte, G. Cimbali, 2 ts.
- El caso de la esclavitud en el mundo antiguo, E. Cicotti, 3 ts.
- Puerza y Riqueza, A. Nicéforo, 2 ts.
- Génesis y función de las leyes penales, M. A. Vaccaro, 2 ts.
- Los fundamentos económicos de la protección, S. N. Patten
- El éxito de las naciones, E. Reich, 2 ts.
- La herencia en las familias enfermas, I. Orschansky
- Individualismo y socialismo, A. Albornoz
- El Estado Socialista, A. Menger, 2 ts.
- Humanismo integral, L. Lacour, 2 ts.
- Las leyes de la evolución social, Th. Hertka, 2 ts.
- Teoría de las fuerzas sociales, S. N. Patten
- La anarquía. Las ideas. Los hechos, H. Zoccoli
- La anarquía, apreciaciones éticas, H. Zoccoli
- Pasividad económica, M. A. d' Ambrosio, 2 ts.
- La Teoría del comercio internacional, C. F. Bastable
- El nuevo derecho internacional, E. Cimbali

\$ 2.80 el tomo

Seis personajes en busca de autor (comedia), Luis Pirandello

\$ 2.00 el tomo

- Cuentos de Italia, M. Gorki
- Laboremus (teatro), Bjornstjerne Bjornson
- Despertar de primavera (teatro), Frank Wedekind
- La vida del hombre (teatro), Leonidas Andreiev
- El abanico de Lady Windermere (teatro), Oscar Wilde
- La huelga (teatro) John Galsworthy
- Hacia las estrellas (teatro), Leonidas Andreiev
- Poemas del hombre (libro del mar), C. Sabat Ercasty
- La patrona (novela), Dostoievski
- La ignoancia del Derecho, Joaquín Costa, pasta \$ 2.00

\$ 1.50 el tomo

- La ciencia moderna y el anarquismo, (El terror en Rusia), M. Kropotkin
- Historia de las ideas morales, Paul Gilie
- Hacia la Universidad futura, Ernesto Nelson
- El socialismo y la religión, (Biblioteca roja), F. Engels

# DEPOSITO EL LIBANO

de ARTURO VOLIO J.

Ofrece al público en general Tablas, Gigantones, alfajillas, reglas, cadenas, etc. No olvide que es el que vende MAS BARATO

Llame al teléfono No. 799

100 varas al Sur del Palacio de Justicia—SAN JOSÉ

# Libros para la venta

Se atienden los pedidos en las oficinas de LA PRENSA, casa Falco San José de Costa Rica. Ventas al contado.

A \$ 3.50 el tomo

- Procreación pudencial, Marie C. Stopes, (pasta)
- El amor de los amores, Ricardo León (de la Real Academia Española)
- La malcasada, (novela), Carmen de Burgos, (Colombine)
- El alma de París (novela), E. Champsaur
- El ombligo del mundo (novelas), Ramón Pérez de Ayala.
- Luna de miel, luna de miel (novela), Ramón Pérez de Ayala
- Los trabajos de Urbano y Simona (novela). Continuación de Luna de miel
- Antología contemporánea de poetas argentinos, Ernesto Morales - D. Novillo Quiroga
- Amadis de Gaula (novela) arreglado por Carmen de Burgos
- El chalet de las rosas (novela grande), Ramón Gómez de la Cerna
- Meditaciones del Quijote, José Ortega y Gasset
- Espectador N° 1, José Ortega y Gasset.
- La Reina Calafia (novela), Vicente Blasco Ibáñez.
- El préstamo de la difunta (novelas), Vicente Blasco Ibáñez.
- La tierra de todos (novela), Vicente Blasco Ibáñez.
- Agricultura armónica (espectante, popular), Joaquín Costa
- La tierra y la cuestión social, Joaquín Costa
- Política hidráulica, Joaquín Costa
- El ideal de la vida, Robert W. Chambers
- Novelas, Joaquín Dicenta pasta
- La línea de fuego, Roberto W. Chambers
- La confesión de un hijo del siglo, Alfredo de Musset
- El Estado o la República, Platón, 2 tomos,
- Lea Atlántida, novela, Pedro Benoit \$ 7.00
- El Anticristo, Dimitry de Merejkowski, 2 tomos, pasta, \$ 7.00
- El Angel, cuentos, Gabriel Miró, pasta
- Páginas escogidas, Azorín, pasta
- Pastorelas, Concha Espina
- La niña de Luzmeia, novela, pasta, Concha Espina
- En familia, J. K. Huysmans, de la Academia Goncourt
- Al revés, J. K. Huysmans, de la Academia Goncourt
- La rada, J. K. Huysmans, de la Academia Goncourt
- La fuerza de las cosas, Paul Margueritt, de la Academia Goncourt
- Mi grande, Paul Margueritt, de la Academia Goncourt
- Marta Baraquín, J. H. Rosny, (Mayor), de la Academia Goncourt
- La indomada, J. H. Rosny, (Mayor), de la Academia Goncourt
- Lorenza Albani, Paul Bourget, de la Academia Francesa
- La Figuranta, León Frapié
- La dulzura de vivir, Marcela Tinayre
- La corbata celeste, Hugo West
- La asociación como Ley General de la Educación, U. González Serrano
- Cuestiones sociales, Ricardo Mella, pasta
- La vida en flor, (novela), Anatole France
- Baltazar, Anatole France
- La atmósfera: Evolución y Revolución, 2 tomos, pasta, \$ 7.00
- Munera Pulveris, (sobre economía política), Juan Ruskin
- Las piedras de Venecia, Juan Ruskin, 2 tomos, pasta, \$ 7.00

\$ 3.00 el tomo

- La dinámica del pensamiento, W. W. Atkinson
- El porvenir de España, Miguel de Unamuno y Angel Ganivet
- La lucha universal (filosofía científica), Félix Le Dantec
- Lo que pensamos los locos, Federico Alvarado F.
- Testa (cabeza) libro para jóvenes, Pablo Mantegazza
- Cuentos de la tierra, Emilia Pardo Bazán
- Cuentos nuevos, Emilia Pardo Bazán
- Verba, Gabriel Alomar
- Novelas y novelistas, Andrenio
- En la Estepa, Máximo Gorki, pasta
- La angustia, Máximo Gorki, pasta
- El Padre Goriot, Honorato de Balzac, pasta
- Beso de oro, novelas, Eduardo Marquina, pasta
- La Caravana, novelas, Eduardo Marquina, pasta
- Los Maías, Eca de Queiros, tres tomos, pasta, \$ 9.00
- Tapices viejos, Eduardo Marquina
- Ensayos, Miguel Cané
- Cuentos de Fray Mocho, José S. Alvarez
- Discursos y Conferencias, Miguel Cané
- La Revolución Rusa, N. Tazin
- El Programa de los Bolcheviques, Nicolás Bujarin
- El Bolcheviquismo y la Dictadura del Proletariado, Nicolás Lenin
- De la vida que pasa, Ramón Quesada
- La musa de los madrires, Antonio Casero
- De orden del Rey, Viktor Hugo, 2 tomos, pasta
- El niño y el adolescente, Miguel Petit, pasta
- El origen de la vida, S. M. Pargame, pasta
- Preludios de la lucha, (baladas), Francisco Pi y Arsuaga
- La novela de las horas y de los días, Manuel Ugarte, pasta
- Los vagabundos, Máximo Gorki, pasta
- Los caídos, Máximo Gorki, pasta
- Cala y Artemio, Máximo Gorki, pasta
- Tomás Gordieich, Máximo Gorki, pasta
- Tercetos (novelas), Luis Pirandello